

# EL PARAGAYO



AÑO II Elche, domingo 21 dicbre. 1924 NÚM. 62

## Contestando a un requerimiento

Para Manuel Gutiérrez

En un artículo que publica «Nueva Illice» en su número del domingo, el más imparcial, ameno y atento de los periodistas locales, Manuel Gutiérrez, después de hablar con acierto de lo que debe ser el periodismo pueblerino, nos invita a D. Fernando Fenoll y a mí a que «confesemos si es preferible a veces el silencio periodístico a las campañas personales». Cúmplenos recoger la alusión del estimado compañero y vamos a contestarla con brevedad, pero con mucho gusto.

Las campañas personales en la Prensa por lo que toca a nosotros, nos enojan y desagradan. Preferimos a ellas «el silencio periodístico».

Pero, ¿se ha fijado en mi caso de ahora? Yo no hice sino creer que la obra de los renovadores no era mi es lo perfecta que ellos creían y creen, y porque pensándolo de ese modo lo dije así su órgano en la Prensa me acusó—y sigue acusándome—de amigo y vendido al cacique, poniendo en entredicho mi independencia bien probada. Entonces fué cuando aludí al cargo de Secretario «especial» del Alcalde, lo que motivó que la campaña contra mí, personalmente, arriesgase de tal modo que se hizo odiosa y despreciable hasta para muchos renovadores. Sin embargo, ¿ha visto V., querido compañero, que yo haya procedido con incorrección y desmesuramiento? ¿Pude ser más prudente y comedido, aun cuando haya llegado a escribir un concepto que ha parecido injurioso?

Además, ¿no se ha fijado en que mi contrincante y yo no luchamos colocados en un mismo plano? Porque si yo, como dice «mi rival», defiendiéndome al cacique, como éste está caído, quiere decirse que, a cuenta de mi defensa, no cobro ahora ningún sueldo decoroso ni cuento con que estén de mi parte los que mandan, mientras mi adversario

cobra una lucida nómina y es «su querido amigo» del Alcalde, razón sobrada, aun siendo amigo de ello, para rehuir la polémica.

Si, Gutiérrez admirado. Con esa corrección mía y esa diferencia en la lucha apuntadas, y que no habrían escapado a su penetración, le tengo dicho que soy enemigo de las campañas personales en la Prensa. Pero, ¿qué iba a hacer en este caso?

¡Ah! entiéndase que al hablar de mi contrincante me referí al que V. supone lo es: D. Fernando Fenoll. Porque yo, francamente, no estoy en lo mismo... y ya sabrá en qué me fundo: yo presenté una querrela contra el autor de un artículo que consideré injurioso para mí y quien lo había escrito no era D. Fernando Fenoll, sino un señor a quien no conozco, que dicen tiene la profesión de barbero y se llama D. José Campillo Juan...

J. J. C.

## El ambiente político

¿Se puede opinar, señores?

Para los de «Renovación», cualquier ciudadano que discrepe y ponga reparos a la política seguida en las cosas de este pueblo por los renovadores, es un enemigo, un mal patriota, un instrumento del cacique, en fin algo así como una cosa despreciable. Ellos son los rectos, los justicieros, los que no se les puede poner peros, por el acabamiento refinado en todas sus gestiones.

Aparte de que la crítica noble y elevada de las cosas, es siempre buena, porque corrige y estimula a las personas en el buen desempeño de su misión, séanos permitido decir que la gestión política de los que vinieron a ella por la ocasión, tiene mucho que desear.

Se podrían plantear infinidad de cuestiones pa-

suscitar una polémica seria con los de «Renovación», tales como las causas que hayan motivado los ingresos por carnes y degüello; desde cuándo datan los aumentos de recaudación de estos arbitrios y el por qué ahora no se publican para parangonarlos con los de los mismos meses de años anteriores; pero ya que estos *saneadores* parece ser que se creen haber traído la felicidad al pueblo con su actuación al frente de los destinos del mismo, y ya también que en él convivimos altos y bajos, ricos y pobres, séanos permitido plantear una cuestión que no es grano de anís, sino que reviste transcendental importancia. Díganos «Renovación» o quien pueda contestar, ¿cuál es la política social a desarrollar por los mandantes actuales?

Sabemos que incurriremos en su enojo, pero, ¡qué le vamos a hacer! No nos preocupa eso gran cosa y mucho menos cuando tenemos el convencimiento de que, si la felicidad del pueblo la hubieran de traer estos señores que «Renovación» pavonea, podríamos esperar sentados.

Pero tenemos presente el estribillo con que nos saldrá el aludido periódico: «eso que dice EL PAPAGAYO,—dirá—es inspirado por el cacique; el cacique lo protege para que difunda su política; hay que no dejar levantar la cabeza al caciquismo porque éste fué el responsable de todos los males del país; cuando mandaba el cacique había muchas filtraciones en los ingresos municipales—aparte de que en este sentido nada ha podido aportar el *renovador* periódico—. Sinceramente debía reconocer que hay muchas maneras de caciquear.

Ya se vería apurada «Renovación» para hacer una definición de lo que es el caciquismo, sin incurrir en el enojo de los de su cuerda.

Que estos empachos de renovador a la manera actual, los sienta

## Estómago e intestinos

CURACIÓN RADICAL CON

### Gastrovanadina

DR. COQUILLAT

— ELIXIR —

(Fórmula ácida)

Cura la falta de acidez (hipoclorhidria), vómitos, diarreas y fermentaciones anormales.

Frasco, 4 pesetas.

— POLVO —

(Fórmula alcalina)

Cura el exceso de ácido (hiperclohidria), flatulencia, atonía, gástrica y estreñimiento.

C.<sup>a</sup> pequeña, 2 pts. Grande, 3,50

Depósitos: Pérez Martín y Compañía; Martín y Durán, y Francisco Casas, Madrid.—Casa Segala, Barcelona

Se vende en todas las farmacias

cualquier «petimetre» con más o menos «ínfulas» de independencia como buen agradecido, tiene pase; pero no que, por si un barbero puede ser también más o menos un genio, se inmiscuya en estos tiquis-miquis y menudencias políticas, otras personalidades que debieran permanecer completamente ajenas a ellas y remontarse a la alta esfera de su misión.

¿Se puede opinar, señores?

EL DUENDE.

Se ha puesto a la venta la inspirada canción, piadosamente editada por «Unión Musical Española».

### VIDA ROTA

Letra del laureado poeta J. Peral Vicente, música de Abelardo Jaén.

Pedidos a los autores:

PI Y MARGALL, 22

### D. LUIS ALMODÓVAR

Profesor de Música diplomado en los Conservatorios *Tibaud* y *Piazzini* y *Liceo Musical Berruti* de Buenos Aires, ofrece sus servicios profesionales dando lecciones de Piano, Solfeo y Canto.

Órdenes, en su domicilio calle Desamparados, 7, 2.º piso.

CON PLUMA AJENA

### Interinidades que matan

El lector recordará fácilmente aquel artículo famoso que el señor Conde de Romanones escribió en plena guerra Europea, fustigando la conducta política de aquel entonces, que condenaba a España a una inactividad suicida de consecuencias perjudiciales para la nación. Dicho artículo periodístico se tituló «Neutralidades que matan».

Hoy, en virtud de lo mucho malo que en política se hace en nuestra patria chica, aparte la pretensión de los que al sabor del presupuesto pretenden hacernos *comulgar con ruedas de molino*, evocamos la moraleja del celebrado artículo para comentar sucesos de actualidad que no dejan muy bien parados a quienes lo motivaron. Pero bien entendido que en «Neutralidades que matan» se fustigaba a la inactividad. Y en «Interinidades que matan» censuramos la actividad desenfadada por la satisfacción de pasioncillas despreciables, venganzas ridículas y amor propio de empaque escénico.

Olvidando los señores que forman la Corporación Municipal,

que lo único interino que hay de cierto en la actualidad es el mismo Ayuntamiento, dieron rienda suelta a sus expansiones de política de campanario, tan censurada en los políticos caídos, y declararon interinas las plazas de escribientes de Secretaría, las de algunos señores Concejales por incompatibilidades de carácter y hasta la del mismo Secretario del Ayuntamiento, persona ésta que ha gozado de sólido prestigio y de una gran confianza entre propios y extraños. Todo, ¿por qué? Porque se quería colocar a parientes y amigos; sustituir a algunos por personas más dóciles que se prestaran a la incubación de insidias, escándalos y otras zarandajas de la campaña renovadora, con que deshonrar la actuación política de ciertas personas que el día de mañana pueden disputarles por sus propios méritos el sitio que hoy disputan por un azar de la vida.

Como las cosas mal hechas y peor dirigidas no podían quedar impunes, bastó que uno solo hiciera frente a tamaños desafueros para que las aguas del Jordán le limpiaran de las culpas que le hacían reo, y en la actualidad vemos al oficial de quintas D. Joaquín Aznar reintegrado a su puesto; a algunos concejales que volverán de nuevo al Ayuntamiento y a señor Secretario que subirá también para dar fe de todo ello, ya que por lo ordenado en el Estatuto no puede ser Secretario persona ajena a Secretaría o que se halle fuera del Cuerpo de Secretarios Municipales.

Así como aquellos políticos que motivaron «Neutralidades que matan» cayeron del poder con la rechifla de todo el mundo que por la civilización luchaba, los que han sugerido «Interinidades que matan» tendrán que marcharse a sus casas avergonzados de sus desaciertos, que llegaron a las antepasadas de la superioridad y fueron objeto de la burla más sangrienta y más grotesca que darse pueda.

X y Z.

## Laboratorio y Farmacia

DEL

### Doctor COQUILLAT

Ex-alumno de los Laboratorios del Instituto de Higiene de Alfonso XIII; Laboratorio de Microbiología, técnica Bacteriológica y Preparación de Sueros y Vacunas del Dr. Castro; Laboratorio de Análisis químico de la Junta para la Ampliación de Estudios (Director Dr. Casares); Laboratorio de análisis de Medicamentos del Dr. Fernández; Laboratorio Bio-químico del Dr. Carracido; Laboratorio Químico-Bacteriológico del Dr. Gomis; Laboratorio Químico-Bacteriológico del Dr. Maestre Laboratorio Bacteriológico del Dr. Calvin; Laboratorio Bacteriológico del Dr. Moragas; Laboratorio y Academia de Ciencias Médicas de Cataluña; Laboratorio Bacteriológico del Hospital de Santa Cruz; Laboratorio Químico de F. Huette Director Dr. Mascareñas; Instituto Químico-técnico; Instituto Ibis.

Análisis de Sangre, Orinas, Espusos, Jugo Gástrico, Leche, etc.

Depósito de Medicamentos modernos y Especialidades Farmacéuticas

## ¡De luuuses!...

Cuant vegüen en el Raval  
per la plasa algún peó,  
digüen:—Pronte ve Nadal  
y D. Francisco Cantó.

Cuant escampa próp de un carro  
de arena, diu: «Ya está be».  
Ma a la petaca... Un sigarro...  
—Salud, y ¡hasta el añ que vel.

De que la rifa perdure,  
Sr. Alcalde, el meu vót.  
Als que no crehuen, garrót.  
D. Diego, ferm, ¡y que dure!

Cañisares, que en Valencia,  
estás cumplint un destéro:  
Resignat y tin pasiensia,  
sense esperar may clemensia  
de un cór chiquico y de ferro.

F.

**Juan Vicente Caracena**

PRACTICANTE

Gabinete de Curación, de 11 a 1  
Puente Ortices, núm. 5

Con motivo de las próximas Pascuas de Navidad, y obedeciendo a la costumbre de antiguo establecida por la Prensa illicitana, el próximo domingo no se publicará EL PAPAGAYO.

## Espectáculos

### Teatro Kursaal

Las dos funciones de Camaleón Spectacle, han constituido un gran suceso artístico en la localidad, por ser un espectáculo de gran efecto escénico, desconocido en Elche.

Anoche debutó el imitador de estrellas «Bertini», al que ya conocíamos de la temporada anterior, y aunque no somos partidarios de esta clase de artistas, tenemos que confesar que «Bertini» es uno de los mejores en su género.

Igualmente hicieron anoche su presentación la bailarina «Capella» y el dueto «Les Camps».

### Teatro Llorente

Sigue proyectándose con el aplauso general de los concurren-

tes al teatro de la plaza de Joaquín Costa, la gran película en series, «Los Conquistadores del Oeste», y anoche se presentó la gran canzonetista Lucrecia Torralba que fué justamente aplaudida.

## LEJÍA LÍQUIDA LA MUNDIAL

es la mejor

FABRICANTE: Vicente Torres Serrano.-ELCHE

DE VENTA: en Droguerías y Tiendas de Ultramarinos, a 0'50 ptas. botella, sin frasco.

## Balompíe

El domingo jugaron «Hércules», de Alicante, y nuestro Elche, que venció a los forasteros por 2 a 1.

—La Sociedad «Stadium F. C.», se denominará en lo sucesivo «Unión Deportiva de Elche».

—Hoy se efectuará un encuentro que promete ser muy interesante: Jugarán «Orihuela Deportiva» y el campeón ilicitano.

—Para el próximo día 25 se anuncia la lucha de los infantiles del Club deportivo de Murcia y del «Elche» y para el 26 y 27 habrá partidos en que contendrán «La Primitiva Amistad», de Madrid, Finalista del grupo B, y nuestro primer «once».

CORNER.

### ANTONIO SANDOVAL AMOROS

PERITO AGRÍCOLA

Ofrece sus servicios profesionales: mediciones, particiones, valoraciones, nivelaciones, levantamientos de planos, etc., etc.

—: DESPACHO :—

Calle de Ntra. Sra. del Carmen, 19  
(Casa de D. Cayetano Martínez)

ELCHE

## Bicicletas «ALCYON» y «SENTY»

son las mejores por sus perfectos rozamientos

Modelo de turismo, de carreras, de «Vuelta Francia» a 275 pts.

Para niños, a 210

Todas las bicicletas garantizadas contra defectos de construcción,

Gran stock de accesorios de todas clases a precios reducidos.

Representación exclusiva para la provincia de Alicante

de las bicicletas «ALCYON»

Para más informes: Agencia «ALCYON»

Plaza Isabel II, núm. 19 ALICANTE

## El Tío Róc y El Papagall

—Que, ¿va pasánselos el disgust als acreedors de la casa de Banca Brotóns y Compañía?

—Algo com es natural. Pero, ¡tío Róc son molts els que sen van a recordar tota la vida de esta suspensió de pagos, quiebra o lo que sigal!

—Roín será, amic papagall, aixó de chitarse uno confiat en que es dueño de tans mils de pesetes o de duros y que al endemá te diguen: Ché, has perdut els dinés eixos com vas pédre a ta agüelo.

—Una catástrofe, una catástrofe, ha segut la dichosa baquiná dels Brotóns.

—¡Qué la baquiná que el auto de Brotóns, o siga de «Moreta» li va fer pegar a exia póbra dóna el divéndres, sería menina!

—Figúrese. ¡En cuant li costá la vida a la infelís atropellál! Pos al hóme que va agarrar el arto del abogat Botella el mateix día, tampóc li van fer un dit de be...

—La vida y la hacienda la tenim en el aire.

—Menos mal que mos queda la esperansa d' un prémit de la Lote-

ría y la «perspectiva» apetitosa de les teronchetes de Nal.

—¿Lotería? Si ya pareix que ha caigut aquí en Elch un premit dels machors... No se sent per ahí mes que: a Fulá, tants mils de pesetes. Pos a Sutá tants mils de duros...

—Pero eixa es la lotería al revés. Eixos no son dinés que han caigut, sino que sen han bolat al sél, com les criatures al morirse.

—Ya, ya. Y el bras de San Fransés, ¿cuánt pega la «mandroná»?

—Entonses, hasta qu' el apañen faltará el aigua per ahí per la part de Llevant.

—Si, pero haurán pastors estes festes en la Fóya, y lo que no va en lágrimas va en suspiros.

—¡Que no mos fasen mal les teronchetes, es menester! Yo li tinc una pór a les triponaes d' estos dies...

—Pos cuidao, que hay que vore en qué quea la aná del Alcalde.

—Está al caure a lo que pareix y va a pegar un estallit com el que va a pegar el pónt del Canal de Riegos de Levante que travesa la Rambla.

Tip. Marcial Torres.—ELCHE